



POURIM

7 mars 2023



Pourim c'est quoi ?

Pourim, mentionné dans le rouleau d'Esther, rappelle la grande délivrance que connut la communauté juive d'exil en Perse, avant la reconstruction du second Beth Hamikdach (Temple).

Ce qui devait être un jour d'extermination dans l'esprit d'Haman est devenu, pour toutes les générations d'Israël, un jour de joie et d'allégresse, jour de louanges à l'Eternel et de solidarité communautaire. L'épisode marqua tellement les esprits que nos sages zal instituèrent une nouvelle fête dans le calendrier, et lui consacrèrent un traité entier du Talmud : Le traité Méguila, le traité du Rouleau.

Etymologie

POUR (pluriel POURIM) signifie tirage au "sort", ce terme d'origine acadienne ou assyrienne, fait référence au tirage au sort qu'effectua Haman, Premier ministre du roi, pour fixer la date propice au massacre des juifs, celle du 14 adar. Cette pratique était liée à des conduites magiques fréquentes dans l'Antiquité.

Historique

Cet épisode se situe pendant le règne d'Assuérus (la version grecque porte Atarxerxès), il s'agit sans doute de Xerxès 1^{er}, successeur de Darius, qui régna effectivement depuis l'Inde jusqu'à l'Ethiopie, de -485 à -465.

Aman, refuse la singularité juive (ils sont partout et ils sont entre eux) et décide d'exterminer les juifs le 14 du mois d'adar. Mais le roi vient d'épouser Esther, la cousine de Mordékhaï, qui n'a pas révélé ses origines. Grâce à son intervention, l'infâme décret est annulé, le peuple se défend et Haman périt.

L'une des particularités du livre d'Esther est qu'il n'est pas mentionné une seule fois le nom divin (ce qui est étonnant pour un livre biblique), comme pour nous signifier que l'Eternel est caché dans l'histoire des hommes (Esther signifie caché).

Quatre Chabbat avant Pessah

• Chabbat Chékalim (les sicles)

Samedi 18 février 2023, nous avons sorti 2 rouleaux de Torah : dans le premier nous avons lu la paracha de la semaine (Michpatim), dans le second nous avons lu Chékalim (qui donne son nom à ce Chabbat). La paracha Chékalim (Exode XXX, 11 à 16) et sa haftara (II Rois XI, 17 à XII, 17), nous rappellent que chaque enfant d'Israël devait donner, à l'époque du Temple, sa cotisation annuelle d'un demi-sicle d'argent pour l'achat des sacrifices du Temple, avant le mois de nissan.

• Chabbat Zakhor (Souviens-toi)

Samedi 4 mars 2023, nous sortirons deux rouleaux de la Torah : dans le premier nous lirons la paracha de Tetsavé et dans le second Zakhor « Souviens-toi de ce que t'a fait Amalek » (Deut. XXV, 17 à 19) et comme haftara I Samuel XV, 1 à 34. Amalek était l'ancêtre d'Haman : comme son descendant, le but d'Amalek fut l'anéantissement total du peuple juif. C'est pourquoi nos sages zal ont institué cette lecture qui, selon la Torah, doit être lue une fois par an, avant Pourim.

Règles pour le Chabbat Zakhor

L'obligation de lire et d'écouter cette paracha est ordonnée par la Torah (midéoraïta), alors que les autres lectures ont été instituées par Ezra le scribe. Ainsi, on l'écouterait attentivement, en essayant de comprendre chaque mot ou tout au moins le sens général du texte. Le rabbin a l'habitude d'expliquer l'importance du sujet avant la lecture de la Torah.

Les Communautés séfarades ont l'habitude de lire au cours de l'office de chabbat matin le beau poème « Mi kamokha » de Rabbi Yéhouda Halévy, construit selon la métrique judéo-musulmane du Moyen-Âge espagnol.

• Chabbat Para (Vache rousse)

Samedi 11 mars 2023, nous sortirons deux rouleaux de la Torah : Dans le premier nous lirons Ki Tissa et dans le second la paracha de la vache rousse (Nombres XIX, 1 à 22) qui rappelle les rites de purification avant la fête de Pessah. (Pussions-nous mériter cette purification prochainement et de nos jours !)





• *Chabbat Hahodech (ce mois-ci)*

Samedi 18 mars 2023, Roch Hodech du mois de Nissan, nous sortirons deux rouleaux de la Torah : Dans le premier, nous lirons Vayakhel Pékoudé, dans le second, « ce mois-ci sera pour vous le premier des mois de l'année » extrait d'Exode XII, 1 à 20. Ce passage rappelle que Nissan fut décrété par Hachem début de l'année hébraïque, et mentionne les mitsvot de Pessah (agneau, matsa et herbes amères).

7 Adar : naissance et mort de Moïse

Cette année le 7 adar tombe le **mardi 28 Février 2023**. Depuis plusieurs années, le Consistoire de Paris a proclamé ce jour : yom ha limoud, journée de l'Etude. Ce n'est pas par hasard que cet anniversaire intervient une semaine avant Pourim.

Le Midrach rapporte que Mordékhaï rassembla tous les enfants de Suze pour étudier, et montrer à Haman que le peuple d'Israël restait vivant par sa Torah. Certains lisent, après Chaharit, les psaumes 90 à 100, attribués traditionnellement à Moïse.

Le jeûne d'Esther

Cette année, le jeûne d'Esther aura lieu le **lundi 6 mars 2023**. Il débutera à 5h50 et se terminera à 19h20.

Ce jeûne évoque la conduite des soldats juifs des 127 provinces d'Assuérus qui jeûnèrent avant les combats qu'ils durent mener contre leurs ennemis. C'est ainsi qu'ils ont obtenu la protection divine, ils soulignaient qu'ils se battaient pour défendre leurs familles d'une destruction totale et pour leur fidélité à la Torah.

Ce jeûne étant d'institution rabbinique, les personnes malades, les enfants qui n'ont pas atteint la majorité religieuse, les femmes enceintes et celles qui allaitent ainsi que pendant les deux ans qui suivent l'accouchement, en sont dispensés, de même que les personnes malades ou âgées que le jeûne affaiblirait.

Le ma'hatsit hachékel ou demi-sicle

Pourquoi ?

En souvenir du demi-sicle d'argent (mahatsit hachekel) donné par les adultes à l'époque du Temple de Jérusalem pour l'achat des sacrifices publics. L'usage s'est répandu de donner trois demi-sicles, en référence aux trois prélèvements mentionnés dans la paracha de Chékalim.

Combien donner pour chaque demi-sicle ?

Donner une pièce marquée du demi de la monnaie du pays, c'est-à-dire une pièce d'un demi-euro.

Qui donne ?

Tout d'abord les hommes de plus de vingt ans, comme mentionné dans la Torah, qui étaient en général des chefs de famille. Toutefois, puisqu'il ne s'agit que d'un souvenir, l'habitude s'est répandue que chacun donne sans distinction de sexe ou d'âge, afin de multiplier la tsédaka ("Et Sion sera racheté par la tsédaka").

Lecture de la Méguila

C'est la première Mitsva de Pourim. Pour donner plus de solennité à l'évènement, nos sages zal ont exigé que la lecture se fasse à partir d'un parchemin kasher et non d'un livre.

Quand ?

On doit écouter la Méguila le **lundi 6 mars 2023** à partir de 19h20; la lecture est valable toute la nuit. On doit l'écouter à nouveau le lendemain **mardi 7 mars 2023** durant l'office de Chaharit. On peut s'en acquitter jusqu'au coucher du soleil.

Qui ?

Chaque membre de la communauté doit écouter la Méguila, hommes, femmes et enfants, car tout le peuple était en danger à l'époque d'Haman.



Où ?

Il est souhaitable de l'entendre à la synagogue en présence de nombreuses personnes, car la gloire de l'Éternel est grandie par la foule des fidèles, mais on peut aussi la lire partout et même sans Minyan.

Le chahut

L'habitude s'est répandue de faire du bruit quand on cite le nom d'Haman. Quoi qu'il en soit, ce chahut ne doit pas empêcher l'audition de tous les mots de la Méguila.

Concentration

On pense à se rendre quitte de la mitsva en écoutant attentivement le texte, et bien sûr sans s'interrompre par toutes sortes de bavardages. Il est bon de travailler la traduction du texte avant Pourim, car la compréhension du texte aide à rester concentré pendant toute la lecture.



Bénédctions

On ne répond pas baroukh hou ou baroukh chémo (qu'il soit béni et que Son nom soit béni) en écoutant les bénédctions récitées par l'officiant, car cela est considéré comme une interruption.

En écoutant la bénédiction chéhé'héyanou (pour un événement nouveau), on pense aussi à l'accomplissement de l'ensemble des mitsvot de Pourim : Envoi de mets aux amis, dons aux pauvres, festin.

Il faut être dix (minyan) pour réciter la bénédiction finale.

Peut-on écouter la Méguila sur internet ?

Non, pas plus que par la radio ou par téléphone, même dans une transmission en direct. Car c'est la voix humaine qui doit être entendue et non des ondes électriques.

La prière de Pourim

Amida et birkat hamazone

On intercale le texte al hanissim (pour les miracles) dans chaque amida, ainsi que dans le birkat hamazone, les actions de grâces après le repas. Dans tous les cas (amida et birkat hamazone), si on a oublié ce rajout, on ne recommence pas la prière. Le psaume du jour est le XXII dont le thème est "le juste poursuivi par les méchants et délivré par l'Eternel. "





Paracha de Pourim

Mardi 7 mars 2023 au matin, on lira Exode XVII 8 à 16. Chez les séfaradim on répète le dernier verset afin d'avoir un minimum de 10 versets.

Hallel

Contrairement à Hanouka, on ne récite pas le Hallel pendant Pourim. Certains l'expliquent par le fait que le miracle eut lieu en dehors d'Israël, d'autres parce que la lecture de la Méguila tient lieu de Hallel, d'autres enfin parce que la délivrance fut relative, étant donné que la Judée restait sous domination perse. On ne récitera pas non plus les supplications (tahanounim) à Pourim, car c'est un jour de réjouissance.

Michloah Manot / Envoi de mets

Afin de développer le sentiment de solidarité et d'amitié entre les familles de la communauté, nous accomplissons la mitsva de l'envoi de mets, qui consiste à offrir deux aliments différents, immédiatement consommables. On est quitte de son devoir si on l'a fait pour une seule personne, mais le nombre d'envois n'est pas limité. On accomplira cette mitsva durant la journée du **mardi 7 mars 2023**.

Dons aux pauvres (Matanot Laaniyim)

On doit faire des dons à au moins deux pauvres en ce jour de fête, constitués soit en argent soit en nature. Ce don doit avoir de préférence la valeur d'un repas normal. Le pauvre doit pouvoir en profiter le jour même. Il est cependant préférable de multiplier les dons aux pauvres que d'augmenter le nombre d'envois de mets et celui de victuailles pour le festin.

Michté - Le festin

Si le repas occupe une place centrale dans le judaïsme, à Pourim, le repas est au cœur de l'intrigue. La Méguila débute avec le festin d'Assuérus et celui de Vachtî, le roi offre un festin pour la nomination d'Esther, Esther en offre un puis un autre pour intercéder auprès du roi, et tout se termine, on le devine, par un festin. Le corps d'Israël était en danger, c'est par le corps que nous rendrons grâce à l'Éternel : en mangeant et en buvant (dans l'esprit de la Torah bien évidemment).

On accomplira le festin de Pourim de préférence dans l'après-midi du Mardi 7 mars 2023.

On pourra boire du vin plus qu'à l'accoutumée, le sommeil dû à l'absorption d'alcool entraînera l'impossibilité de distinguer entre "maudit soit Haman" et "béni soit Mordékhäï."

Pour conclure

L'histoire de Pourim n'est pas une histoire qui appartient au passé, elle a été plusieurs fois vécue par le peuple juif dans son exil.

Aujourd'hui les négationnistes, les antisémites ou les antisionistes prennent le masque d'Amalek, pour détruire notre histoire, notre mémoire, afin de détruire Israël et son message éternel.

Notre première lutte est la fidélité à la Torah, à la synagogue et notre solidarité envers nos frères et sœurs qui vivent en Israël. En espérant que le souffle de la paix triomphera de l'esprit de haine, avec l'aide du Ciel.





*Le Consistoire de Paris
vous souhaite
une joyeuse fête
de Pourim !*

פּוּרִים שְׂמֵחַ

Jeûne *Esther*

Lundi 6 mars 2023
Début 5h50 - Fin 19h20 (Paris)

Lecture de la Méguila

Première lecture : lundi 6 mars 2023 à partir de 19h20

Seconde lecture : mardi 7 mars 2023 durant l'office de Chaharit





©DSI-ACIP